

Derrière les remparts, l'association

Les templiers de Biot gardiens de la tradition

Les blancs chevaliers de la commanderie templière basée au village, exporte leur histoire

Dates clés

■ Les nombreux déplacements des templiers

Les médiévales de Saint-Maximin, la rose d'Or d'Avignon, les médiévales de Puget-sur-Argens, de Cabris, d'Entrevaux, Cogolin, Sospel, Saint-Cézaire, la nuit des Templiers de Guillaumes; septembre du patrimoine de Roquebrune-Cap-Martin... et même en Italie à Vernante, Albenga, Final Borgo, Seborga....

■ L'association à l'école dans les maisons de retraite et sur YouTube

Des actions menées au moment de l'étude des croisades. L'association participe aussi à des conférences dans les maisons de retraites. Elle a aussi réalisé un film, Les Templiers d'Agerbol que l'on peut voir sur YouTube.

Ils sont le ciment de nos remparts. Le lien de notre cité. Tous les mercredis, nous mettons en avant une association et ses dizaines de petites mains qui s'activent souvent dans l'ombre. Et dans un seul but : le bien des autres.

Nul n'est prophète en son pays ! Et pourtant, à Biot, vit discrètement – et non secrètement – l'association des Blancs Chevaliers. Ceux qui ont participé pendant plusieurs années aux reconstitutions historiques dans le village.

La commanderie templière des Blancs Chevaliers prend naissance en septembre 2011 avec Albert-Gilbert Agnès, passionné d'histoire médiévale. « À l'origine de cette création nous étions deux passionnés par les ordres médiévaux religieux militaires et surtout par celui des Templiers. Le village de Biot a un passé historique important dans ce domaine. »

C'est en grande partie grâce à l'historien Joseph Durbec et à son livre sur la monographie de Biot, qu'Albert-Gilbert Agnès a pris connaissance du passé du village et de la présence templière.

Une belle mise en scène

« À l'époque de la création de l'association, notre seule ambition était d'être présent lors de la manifestation biotoise, explique Albert. Nous voulions communiquer notre passion de l'histoire templière aux vi-



La fête des templiers de Biot a attiré jusqu'à 50 000 visiteurs en trois jours.

(Photo DR)

siteurs. Je me souviens que la première année de notre participation à cette manifestation, nous avons récupéré de nombreux adhérents. »

Lors de ces manifestations biotoises, l'association innovait avec de l'histoire fiction tout en restant dans la base du réel.

Chaque année, elle proposait un thème en relation avec l'époque templière en rajoutant des per-

sonnages.

Ainsi la commanderie de Biot avait eu la visite du roi de Jérusalem, Beaudoin IV, et de sa sœur, Sibylle, mais aussi de Louis VII, roi de France, et de son épouse, Aliénor d'Aquitaine.

« La fois suivante, nous voulions inviter Richard Cœur de Lion et Saladin, mais malheureusement, la manifestation a été supprimée.

Les Templiers étaient chassés de Biot », soupire Albert, le grand chevalier.

Alors, il n'ose pas le dire mais il le pense très fort : les templiers reprendront-ils possession un jour du village ?

SERGE JAUSAS
antibes@nicematin.fr

✓ Téléphone : 06.29.25.22.36
✓ E-mail : les.blancs.chevaliers@orange.fr
✓ Siège : Biot

L'histoire médiévale en vrai racontée par des passionnés

C'est le maire de l'époque, Jean-Pierre Dermit, qui a créé, en 2009, la fête des Templiers pour célébrer le 800^e anniversaire de l'arrivée des chevaliers dans le village en 1209. « Le comte de Provence leur a donné des terres tout autour du village pour agrandir la commune comme nous la connaissons aujourd'hui, rappelle Albert. Cette fête a pris de l'ampleur au fil des ans pour atteindre 50 000 visiteurs la dernière année en 2014. C'était une idée visionnaire car les manifestations médiévales se développent



un peu partout et la présence de notre association est souvent sollicitée. »

L'association regroupe trente-cinq templiers biotois, niçois et grassois. Car la commanderie templière gouvernait ces trois villes.

« Nous sommes tous des bénévoles motivés amoureux de l'histoire médiévale. Nous voulons raconter une histoire en vrai proche de la réalité qui passionne les enfants. Montrer une chorégraphie de combat ou les chevaliers ont 50 kg de matériel sur le dos et manient d'énormes épées. »

Les templiers d'aquí étaient plus gestionnaires que combattants

La commanderie templière de Biot prend naissance en l'an 1209.

Le comte de Provence Alphonse II Béranger donne à cette date à la milice du Temple tous les droits qu'il détient sur la ville, la Châtellenie et le territoire de Biot.

Pendant des années, les Templiers rachètent des domaines, des immeubles, et de nombreux dons complètent ces acquisitions. À cette occasion, ils sont parfois

en conflit avec leurs voisins d'Antibes et Villeneuve, mais à cette époque, les templiers biotois sont plus des gestionnaires que des combattants.

Le 24 janvier 1308, selon l'ordre d'arrestation lancé par le Comité de Provence les deux derniers frères du Temple, Hugues Albergue et Jacques Viglionus résidant au château sont arrêtés sans la moindre résistance.

Pourtant, le témoignage de leur présence est toujours vivant, par les bornes de propriété marquée de croix du Temple que nous trouvons sur notre commune, ou encore par les fouilles sous l'église Sainte-Marie Madeleine où de nombreux frères reposent.

Un des principes fondamentaux de l'association est que la culture ne doit pas avoir de politique.